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大家好！欢迎大家光临我们今天下午的嘉宾聊天室，今天我

们将和大家共同来关注的是关于雅思考试的话题，我们邀请

到的是北京新航道夫副校长、雅思梦之队的阅读首席主讲刘

洪波老师和北京新航道雅思学院教学院长、听力首席主讲张

皓老师，因为有一位老师还在路上，先请到我们聊天室的两

位嘉宾跟大家打个招呼。 06雅思考试总结 07趋势预测 刘洪波

：大家好，我是刘洪波，主要跟大家谈一下雅思2006年最后

一次考试结束了，谈一下2006年考试阅读部分的情况，展

望2007年考试的趋势。 张皓：大家好我是张皓，刘洪波老师

在介绍06和07年的总结和趋势之后，我们还要介绍一下24日

我们“七剑”活动的具体情况。 主持人：其实雅思考试大家

都是比较重视的，特别是有一些想走出国门的朋友，雅思考

试对他们来说相当于一个门槛，只有考出一个好成绩才能对

自己申请大学、申请奖学金方方面面都会起到非常大的作用

，但是反过来说雅思考试对于一些普通的学生来说会觉得很

神秘，因为他们很难接触到里面的一些事情，我们06年马上

要接近尾声了，06年的考试已经结束了，能不能给我们简单

回顾一下06年雅思考试当中发生了哪些值得我们记忆的事情

或者说还有哪些东西可以跟大家一起分享？ 张皓：06年可以

说发生了很多很多事情，首先是1月份写作命题要求有一个大

的变化，当然实质性没有太大的变化，在命题要求上更加具

体，实际上是帮助学生更加了解雅思考试写作的具体要求，



帮助学生能考到更好的分数，让他们知道怎么样能拿高分，

或者什么样的作文是被国外的老师所接受的。从考务的变化

，06年5月份雅思官方取消了三个月重考的限制，这是非常大

的改革。在这之前雅思考试的要求是考生三个月之内不能重

复考试，这就涉及到学生在背记雅思考试题库和备考比较痛

苦，学生可能经常要琢磨我应该准备什么样的题型，应该重

点看什么样的题目，这是过去学生可能非常痛苦的事情。从

取消三个月的限制之后，很多学生在备考方面实际上更为自

由了，就是说没有必要限于对题库的执著，过去很多学生经

常要背一两百页的题库。实际上我们老师上课的时候一直强

调，我们不能完全依靠于这种机经，要把基础的英语水平结

合起来，考试肯定有技巧，但是一定要在扎实的英语水平基

础之上。这样一个大的改革实际上是有利于学生整个英语水

平的提高。 大家知道，今年新托福开始进入中国了，新托福

进入中国对雅思来说是一个非常大的挑战，但是对雅思来说

也是非常好的机遇。当然我们回头会提一下新托福和雅思包

括旧托福的关系，因为新托福是一个新生的东西，很多学生

对它持观望的态度，过去很多想去北美的学生可以会转到考

雅思，这就使得雅思考生数量激增，人数的增加当然也为这

个考试注入了很多新的东西，甚至为考试最后对于学生水平

衡量提供了新的标准，所以从这几个方面来说今年雅思考试

实际上经历了很大的变化。雅思考试形式本身并没有太大的

变化，但是从考务上以及别的考试和它竞争方面，促使雅思

考试往更好的方面发展。 主持人：我刚刚听到一句话，说雅

思考生以前要求三个月内不能重复考试，关注我们今天聊天

的还有一些没有考过雅思的同学，他们有一些困惑，一年之



内我们究竟有多少次雅思考试？ 刘洪波：一般来说每个月有

两次到三次左右，各个城市不一样，每年来说应该在30次左

右，明年是33次。 主持人：也就是说一年有很多次考试，大

家可以选择自己的考期去准备。您觉得取消了三个月内不能

重复考试的政策，对于我们考生最有利的帮助是什么？ 刘洪

波：其实我觉得主要是时间上的灵活性，什么意思呢？比如

原来我需要7月份入学或者到英国去9月份入学，一般来说是

需要在走之前提供我雅思的证明材料，否则雅思达不到出国

就会取消。如果7月份出国，最晚4月份的时候可能要考一次

雅思，如果拿不到可能7月份在临走之前最后还得再考一次，

如果现在取消三个月的限制之后，4月份、5月份、6月份随时

都可以考，这样学生考试的机会就多了。 但是刚刚张老师也

说到了，雅思考试它的优势和托福的优势包括四六级考试的

各种优势，其实还有一点，雅思考试的公平性和托福相比听

说读写四个部分完全考察学生在国外的语言应用能力。相对

劣势是什么呢？可能很多考生不知道，最大的劣势其实对我

们考生来说是优势的，就是题库比较小，就导致了雅思考试

非常盛传的机经，就是学生考完之后对这个题型回忆，很可

能下次考试又碰到一模一样的题，重复概率相当之高。在中

国的英语考试里面都要从题库里面抽调题，它的题库是最小

的，你这次考、下次再考，总有一次会碰到一模一样的题。

所以导致了今年5月份之后我们看到题库进行了突然的增长，

所以5月份我们发现中国大陆考试的所有内容基本上新鲜的血

液注入很多，其实对考生来说有措手不及的感觉。 前不久有

一个学生找到我说他的朋友在澳大利亚读语言学校，他说人

手一本《雅思阅读真经2》，这弄得我挺不好意思的，因为这



本书是我写的，书里是每年考试可能都有相关的内容，比如

这次考到日本的宝塔，学生看完以后觉得考没有问题了。当

时国外的很多学校人手那本书，说考不好找我有这种说法。

但是今年5月份之后光看这种东西不行了，因为题库突然膨胀

，导致了考试真实水平的凸显。 主持人：我今天做访谈的时

候我有一位朋友希望我问两位专家一个问题，一般考生考都

是6.0分、6.5分，存不存在6.1/6.2这样的分数，这个零点几分

是怎么算出来的？ 张皓：整体是一个什么情况呢，一共4门

考试，每门考试总分都是9分，但是听和读是有半分制的，就

是说存在1.5，当然不可能有学生考1.5了，比如说6.5、7.5，

但是写和说是不存在半分的，只有整分。最后举个简单例子

，某个学生四项的平均分就是6.125分，就回到了6.0分了，如

果这个考生6.25分了就增到6.5分。 刚刚刘洪波老师提到那本

《雅思阅读真经2》，为什么刘洪波老师会提到这本书呢，就

涉及到刚刚主持人提到的取消三个月的制度对学生的影响，

实际上雅思考试是非常科学、非常标准的考试，跟我们国内

现行的很多英语考试不一样，而且是现在国际很多英语考试

所模仿的对象。大家都知道新托福今年在国内开始实施了，

尽管考试次数比过去有很大的调整，因为用所谓的网考形式

。新托福基本上是按照雅思的模式改变的，从听说读写四个

方面改变，当然有创新的地方，是按照雅思的模式去变化，

在这个基础上有自己的创新。而且甚至各个单项有的地方模

仿痕迹是很明显的，所以说大家完全可以通过学习雅思去学

好英语，为别的考试打基础。哪怕不出国也好，比如说在国

内很多的外企他们对雅思成绩的认可也是非常高的，像现在

上我们这个课的学生是想通过我们这个课提高自己的英语水



平，因为听说读写四项是非常客观的，雅思考试是非常标准

、非常客观的去检查一个学生真正的英语运用水平能力。大

家知道国内的很多考试，可能就是检查学生对英语的理解能

力，说得不好听的就是应试能力，这是我们中国考试历来的

传统，但是雅思这个考试是完全不同于这个传统的，这涉及

到语言背后的测试理论和背景有很大不同。很多学生现在完

全是通过雅思考试听说读写四项提高自己的水平。 大家知道

我们新航道学校的校长胡敏老师被尊称为中国雅思第一人，

他对雅思的定位非常准，首先说雅思是留学的一个新途径。

因为过去很多学生是偏向于托福，现在新托福来了以后很多

学生考的比较少了一点，偏向雅思的非常多，雅思考试的群

体去年应该是15万，这个数字是非常庞大的数字。然后一个

是移民的直通车，雅思对澳大利亚也好加拿大也好移民是非

常认可的，雅思考试是外企的通行证，是英语的大课堂，这

个角度来说雅思考试的作用、功能就非常大了。 主持人：刚

刚说到新托福考试有很大的变化，对我来讲最大的变化就是

让学生在电脑里考试，无论是听力、口语都变成微机化了，

我们大家都特别关注的一点就是说，雅思考试在2007年会不

会也有这样一种变化？能不能给我们简单分析一下2007年我

们雅思考试的趋势呢？ 刘洪波：我觉得托福的变化从纸笔考

试到上网考试是第三代了，也就是我们说的iBT.第一代是纸

笔考托福，第二代是机考，第三代是网考。最大的不同是内

容上进行了改革，改革到什么程度呢？包括写作，原来是自

己写一篇文章，现在可能是先读一段篇章再评论，是一个完

全听说读写综合在一起的考试了，可以说变化很大，这是最

显著的变化。 但是到了计算机上操作的时候，其实这种模式



我们是非常赞同的，因为现在我们很多时候都操作电脑，很

少有学校写论文的时候拿起笔在草稿纸上写，很多直接在电

脑上操作。所以说这种考试其实从这种形式上来说我相信将

是所有考试的趋势，包括以后的四六级，我认为学生都应该

能在电脑上迅速的写EMail，很少用纸笔写。我也相信雅思将

来的发展方向肯定会往这个方向走，但是是不是明年、后年

就有这样的转变，这个就要看官方推动的力度多大。如果新

托福大家认可的非常快，而且学生确实通过这个备考能力马

上运用得到，可能就会对雅思考试冲击比较大，雅思考试英

国教育文化处或者剑桥雅思考试机构、包括澳大利亚的教育

发展署，他们三家可能就会进行改革。 但是新托福考试形式

不好的是什么呢？对着计算机说话，口语部分，和雅思现在

的考试是没法比的，雅思考试是和考官面对面真人的沟通，

是完全自然的沟通状态。对着计算机说话是非常辛苦的，因

为你看不到反馈、看不到表情，所以说完全的计算机化，如

果两者结合起来，写作的时候能够运用计算机，口语考试的

时候能够碰到真人，这是最完美的考试形式。 网友：口语是

我最头疼的方面，老师能不能给我一个建议如何速成口语？ 

张皓：刚刚刘洪波老师提到了雅思考试的口语实际上是非常

真实的生活场景的再现，什么意思呢？雅思考试的口语分为

三个部分，第一部分是简单的见面之间的聊天性质的，比如

说询问你的姓名、谈一下你的家乡、谈一下家庭、谈一下工

作、谈一下学习、谈一下未来生活的打算，是非常生活的聊

天形式，这是为了必须保证学生在国外生活将来有这种能力

。第二部分是给一个话题，给你一个提纲，大概三四个问题

，然后让学生准备一分钟左右，围绕这个提纲自己一个人在



那儿说大概一两分钟，这在生活当中也非常常见。上课的时

候学生可能要回答问题，很可能一个问题要说一两分钟。第

三部分，是在第二部分话题的基础之上一个更为抽象的问答

，这个部分考官可能会给学生提那么一两个比较深入的问题

。 举个简单例子，第二部分假如说礼物，这个礼物可能会问

起你最喜欢的礼物是什么？谁送你的礼物？为什么喜欢这个

礼物？这个在上课的时候很常见的。另外雅思考试分为两类

，一个是移民类，一个是学术类，不管是移民类、学术类的

学生他们在国外的学习生活中都要进行这样的沟通。第三部

分是一个深入的话题，刚刚谈到礼物，很可能他就会问，中

国人为什么喜欢送礼，这里面有没有什么文化背景。这个是

考察学生将来在国外学习生活中的深入研究和讨论问题的能

力，当然我刚刚举的是非常简单的例子，雅思考试当中可能

还有更多的问题，比如科技问题，现代科技对人类生活的影

响，这都是一个高水平的研究人员他们应该具备的一个交流

能力。 所以说学生要知道雅思口语考试是考什么的，了解目

的是什么，了解目的之后再准备。从口语考试实际的水平提

高来说，咱们中国学生可能最大的一个问题就是总是抱怨没

有语言环境，总觉得自己的英语练得再好，找不到老外跟他

说总感觉不爽。但是实际上这并不是中国学生的弱点，一个

简单的例子，我们学校的王渊源老师，John Gordon，他现在

同时还在中央台做业余的主持人，他提了一个很好的口语的

三角理论，一个叫做朗读，一个叫做模仿，一个叫做沟通。

就是说首先学生每天要大量的朗读一些英语文章，让自己能

听到自己的声音，不管你的声音有多糟糕，起步是很重要的

，要大胆的去说。现在有些学生连读都不敢读出口，提高是



不可能的事情。朗读后要模仿，举个例子模仿雅思考试的口

语磁带或者雅思考试的听力磁带，因为它的听力磁带是反映

国外生活和学习的场景，是当中摘录的一些对话、独白，学

生可以模仿母语的发音，模仿它的语音、语调。在模仿和大

声朗读之后就应该大胆的跟别人交流，这个交流对象不一定

是外国人，这个交流对象可以是自己，把自己说话的内容录

下来，录下来以后自己听自己的英语有多糟糕，这样自己会

知道自己的弱点在哪里，把自己和前一段时间对比会有成就

感，发现自己在进步。跟真人之间的交流当然也是必要的，

但是不要沉迷于这种跟“活人”之间的交流。 实际上参加我

们的英语角活动或者口语俱乐部那样的活动也有帮助，如果

专门为了雅思考试做准备，可以了解新航道学校有一个雅思

的考官，这个考官是非常有趣的人物，准备雅思考试的人肯

定都知道，中国雅思考试的官方规定雅思考官是不允许在任

何培训学校授课的。我们这位考官是怎样的，因为他对我们

理念和环境非常认同，他为了专门在新航道教课，他注销了

在中国地区考官的资格，他到泰国去申请了泰国的考官，但

是不归中国考官管了。他现在专门开设了一个雅思考官口语

的课程，从考官的角度来说他这样去帮助学生了解他们这个

考试的目的，考官的标准，每个部分应该说什么内容，怎么

去提高自己的口语水平。这样一些定期的培训课程对于考生

有很大的帮助。一些学生可能在外地，平常的时候比如说可

以多上我们学校的网站或者多了解一下我们口语俱乐部的内

容，或者是到我或者刘洪波老师的博客里面经常用英语跟我

们交流，这样都是很好的办法。 主持人：也就是说实际上大

家提高口语能力的办法有很多，关键是自己还是寻找一个适
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